

La Observación Participante (OP) en escenarios abiertos como técnica de aprendizaje de contenidos interculturales

Silvia Costa Abós, Eva Arroyos Calvera
Universidad de Barcelona (Barcelona, España)

Correspondencia: scosta@ub.edu (Silvia Costa Abós)

Introducción

La Observación Participante (OP) es más que una técnica de investigación cualitativa es la base de la investigación etnográfica que nos encamina al descubrimiento para llegar a comprender la realidad social¹ e identificar y dar cuenta de los procesos socioculturales que estudia.² En el ámbito de la salud, su progresión en la academia ha sido lenta^{3,4} aunque se empieza a incorporar como método de enseñanza/aprendizaje en algunas Facultades o Escuelas Universitarias de Enfermería.^{5,6}

La asignatura optativa de nueva creación “Interculturalidad y Salud, la mirada del otro” se implementa, a partir del curso 2017-18,⁷ en el Plan de Estudios del Grado en Enfermería de la Facultad de Medicina y Ciencias de la Salud, de la Universidad de Barcelona (España). El concepto de interculturalidad en la educación de profesionales en enfermería es relativamente nuevo y no se puede hablar de una práctica educativa establecida, requiere de mayor profundización, pues surge ante la necesidad evidenciada de la inclusión del trato adecuado ante lo diverso y la inclusión de la bioética en sus prácticas.⁸ En el ámbito de enfermería no se habla aun de interculturalidad, sino de transculturalidad.⁹⁻¹¹

El plan docente de la asignatura incluye la aproximación a temáticas no abordadas hasta ahora, como son la Antropología de la Salud,^{12,13} los modelos de competencia cultural de Leininger,¹⁴ Purnell y Campinha-Bacote, entre otros. Al mismo tiempo, la metodología implementada de “Aula Inversa”^{15,16} significa otro reto importante para que los estudiantes se comprometan a una nueva manera de aprender/enseñar, sin exámenes de evaluación de conocimientos, donde la asistencia a clase, las actividades dirigidas y los debates, con lecturas previas, cobran todo el protagonismo.

El programa se divide en 3 bloques: se inicia con la exploración de estereotipos y prejuicios ocultos con respecto a “los otros”, seguido de la aproximación antropológica a los diversos significados en torno a la salud-enfermedad-atención y, por último, la construcción de un espacio “inter” que permita un cuidado de salud inclusivo y culturalmente diverso incluyendo la práctica de una OP como trabajo final, que se evalúa con una retroacción individual a cada estudiante y que supone un 50% de la nota final.

El objetivo principal es explicar la percepción de aprendizaje mediante la práctica cualitativa (OP) en la asignatura de “Interculturalidad y Salud” a través de las narrativas de los estudiantes.

Metodología

Estudio de análisis del contenido narrativo de la experiencia y significados atribuidos por los estudiantes, de manera individual, a cerca de la realización de una OP, como herramienta cualitativa en sus trabajos finales. Se recogen los datos a modo de reflexión escrita con una redacción abierta, aunque dirigida, acerca de la utilidad y el aprendizaje adquirido en relación con la metodología implementada, incluyendo el total de estudiantes matriculados en los cuatro cursos académicos consecutivos desde su inicio.

Resultados

En las reflexiones recogidas durante los cursos anteriores (unas 150 en total) ya se constata un elevado grado de satisfacción respecto a la práctica de observación realizada, así como el aprendizaje significativo que perciben los estudiantes. Cabe destacar que en el curso 2019-20 en que estalló la pandemia, tuvimos que rediseñar los contextos para llevar a cabo la OP, ya que, en situación de confinamiento, estaba restringida la movilidad al exterior. A pesar de ello, la creatividad e iniciativas presentadas estuvieron al mismo nivel que en cursos anteriores, sin perder de vista que el objetivo inicial es el de “aprender a observar”.¹⁷ Las valoraciones de este último curso 2020-21 están en proceso de análisis que sumarán a los obtenidos anteriormente.

Entre los entornos escogidos para la OP concurren los parques infantiles, centros de donación de alimentos, plazas públicas de una ciudad, trayectos en transporte público (metro, autobús, avión), centros de ocio nocturno, centros de culto, instituciones educativas, salas de espera (hospitales, centros penitenciarios) entre otros. En el curso anterior, inmerso en la pandemia, se llevaron a cabo OP más “de puerta adentro” como las actividades de ocio en niños dentro de casa, las actividades deportivas de los adultos, las llamadas por videoconferencia

